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新闻前哨

闪耀演兵场

编辑感言

“报告！”

一天晚上，正在翻阅官兵训练情况

汇总的海军某部焦连长，被一个声音打

断了思绪。抬头一看，来人正是二级上

士邰喆超。

“连长，依我看，让潘世威再这么教

下去，下次营里组织考核，倒数第一肯

定是咱们连了！”不等焦连长询问，邰喆

超就如连珠炮般“吐槽”起来。

潘世威是连队新选拔任用的军士

教练员，运动理论知识丰富，任教认真

负责。然而，近期他带教的几个小组成

绩开始不同程度下滑，作为班长的邰喆

超看在眼里、急在心上。

成绩的下滑，缘于潘世威采用了新

的训法——“最大力量训练法”。据他

本人介绍，该训法能帮助官兵了解自身

最大力量极限，从而科学把控训练负

荷，减少训练伤病。

既然如此，训练成绩怎么还会下

降呢？

一次，潘世威一边讲解训练方法，

一边指导战友进行卧推训练。他要求

大家将卧推重量增加 5 公斤，卧推数量

减少 3个，以此测试每个人的力量极限。

邰喆超对此并不认同，原来大家在

规定时间内可以完成 5 组卧推，而采用

潘世威的方法，大部分同志连 3 组都做

不了。更何况，几次训练过后，效果并

不明显。

为此，邰喆超多次找到潘世威，希

望他调整训练方法，但潘世威认为自己

的训练方法很科学，只要假以时日，一

定会收获意想不到的效果。

这天下午，实在“忍无可忍”的邰

喆超当众批评了潘世威，而潘世威并

不服气，闹起了情绪。无奈之下，邰喆

超只好找连长评理，这才有了本文开

头的一幕。

听完邰喆超的讲述，焦连长没有急

于下结论，对他进行了一番安抚。随

后，焦连长找来潘世威，让他谈谈对这

件事的看法。

“训练不能急于求成，一时的成绩

下滑也说明不了什么，只要方法科学有

效，就应该坚持下去。”潘世威怕连长不

信，离开前立下“军令状”：“如果两个月

后没有显著效果，您拿我是问！”

望着潘世威的背影，焦连长陷入了

沉思：对官兵们的创新探索，带兵人往

往能给予一定的宽容，却经常缺乏足够

的耐心，总希望效果立竿见影，这是急

功近利思想在作祟。

事后，焦连长找多名教练员谈心，结

果发现，像潘世威这种情况不是个例。

中士黄铭旺是滑降课目的教练员，

为了保证人员安全，他改进了训练方

法。不少老教练员认为他“小题大做”

“缺乏血性”。黄铭旺坚持己见：“有血

性不等于蛮干。从长期看，防止训练伤

和非战斗减员，对战斗力增益更大。”

中士蔺泽华也有类似遭遇。在组

织体能训练时，他要求官兵矫正跑步姿

势，增加核心力量训练。但个别新兵一

时难以适应，在考核中表现不佳。几名

班长坐不住了，提出反对意见：跑步嘛，

怎么快就怎么来，少搞那些华而不实的

东西……

“看来有必要统一一下大家的思想

了。”焦连长这样想着，决定召开训练形

势分析会，组织各课目教练员和班长骨

干进行一次讨论交流。

“创新要取得成果需要一个过程，

不可能今天刚播种，明天就收获。采

用新的训法，出现一时的成绩波动是

正常的，不要过早地下结论，评判其优

劣，不妨把结果交给时间，‘让子弹飞

一会儿’。”焦连长根据调研得到的情

况，给讨论交流定下基调。教练员们

纷纷点头认同，但仍有个别班长骨干

面露不解。

“归根到底还是要看结果，训练成

绩不行，只能说明训法有问题。”不知是

谁嘟囔了一句。

“说得没错，那我们就一起分析分

析结果。”焦连长早有准备，拿出一份训

练情况汇总，举了两个例子：有人不认

同黄铭旺的做法，但事实证明，自从改

进滑降课目的训练方法后，连队训练伤

病号数量较以往大幅下降，参训率明显

提高；有人对蔺泽华的跑姿训练、核心

训练也不买账，原因是一些新兵考核成

绩不佳，但从全连范围看，整体成绩却

呈上升趋势。“这充分说明，这两名教练

员的组训思路是正确的，希望大家保持

耐心，给他们证明自己的机会。”

在数据面前，一些班长骨干纷纷低

下头。邰喆超知道自己错怪了潘世威，

会后主动找到潘世威道歉。

事情到此并没有结束。焦连长将

有关情况向上级作了汇报，并就训法创

新存在的问题提出自己的想法。不久

后，该部机关作出回应：从基层选拔高

水平的金牌教练员组成训法考评组，对

现有的训练方法进行系统梳理分析，去

粗取精、去伪存真；计划与海军院校研

究建立训练考评机制，每当教练员摸索

总结出新的训练模式，将组织联合检验

和实战验证，使训法创新实现研究一

批、测试一批、施行一批，为战斗力建设

持续提供新的驱动力和增长点。

前不久，该部组织新一轮教练员集

训，又涌现出 11 种创新训法，其中就有

焦连长所在连队官兵贡献的智慧。看

来，“让子弹飞一会儿”，同样会取得想

要的结果、达到既定的目标。

海军某部某连不以一时的成绩评判训法优劣—

激励创新：不妨把结果交给时间
■史继伟 丛镕基

“您终于回来了，我们可想您了！”

“这一个月我们可没懈怠，咱们连在理

论竞赛中拿了第一呢！”刚走进宿舍楼，

战士们就向我围了过来，争先恐后地说

这说那。

许久未见，连队的一切依旧熟悉，

看着一张张亲切的面孔，我的思绪不禁

回到一个月前——

那 天 夜 里 ，电 话 铃 声 急 促 响 起 ，

传来家人颤抖的声音：“雪松，你爸今

天突然昏倒了，医生诊断为突发性心

梗……”这消息就像晴天霹雳，我的心

猛地揪了起来。上级马上要组织知识

竞赛和理论考核，父亲又在这个节骨眼

上突发疾病，我该怎么办？

不知不觉，天空泛白。早上集合

带队时，连长看出我的异样，得知情况

后，坚定地说：“你赶紧请假回去，这里

有我呢。”

当时，正是连队最忙的时候，各项

任务齐头并进。如果我离开了，连长肩

上的压力就会成倍增加。想到这里，我

轻声回答：“再等等吧。”

让我没想到的是，第二天上午，几

名 班 长 一 起 找 了 过 来 ：“ 我 们 自 作 主

张 ，偷 偷 把 您 的 情 况 报 告 给 了 营 党

委，也为您请好了假，您放心回家照顾

父亲吧！”

“是啊。今年你还没休假，正好趁

这个机会把假休了。连队有我和这么

多班长骨干在，你尽管放心。”连长也走

了过来，给了我一个坚定的眼神。

连 长 告 诉 我 ，其 实 昨 天 操 课 时 ，

几名班长就察觉到我状态不对，了解

实情后，他们瞒着我立即向营里作了

汇报。教导员马上协调机关，为我特

批了探亲假。

就这样，在战友的支持下，我坐上

了回家的飞机。

在医院陪护父亲的日子里，我多次

收到上级领导和连队战友的关心。他

们嘱咐我安心照顾家人，不要操心单位

的事情。

一天，我接到了战士小王打来的

电话。他说，为了上好教育课，连长下

足了功夫，让大家积极参与其中，共同

讨论思考，课堂气氛非常热烈。“放心

吧，您不在，连里的政治教育一样都没

落！”小王告诉我，自从我休假后，大家

工作训练变得更加积极主动了，生怕

让我分心——

二级上士杨省银承担起文艺情景

课的编排任务，为连队文化生活增色不

少；中尉排长杨汉雨开展谈心谈话，及

时了解战士思想动态，为大家排忧解

难；就连刚刚入伍的大学生士兵，也申

请加入理论小教员的行列，运用自己所

学答疑解惑……

得知连队近期发生的变化，我深感

欣慰和自豪。我知道，这背后凝结着战

友们对我的一片深情。

再后来，连队夺得了“政治工作流

动红旗”。我听说后当即拨通了连长

的电话，祝贺、表扬、感谢的话说了一

大堆。可连长的回应“云淡风轻”：“这

可不是我一个人的功劳。再说了，去

年我不在位时，团里组织战术考核，你

不也带领连队夺得第一名吗？”

电话两端，顿时响起了笑声。

一个月后，父亲病情好转，我回到

了单位。看着那面流动红旗，我心底涌

起一股暖流。在我离开的这段日子里，

官兵们一直保持着高昂斗志和实干作

风，推动连队稳步前进。更重要的是，

大家为我付出了那么多，始终干劲十

足、无怨无悔。

（宋国龙、梁晨整理）
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“没想到，我在上周提出的难题，今

天就有着落了……”7 月上旬，西藏军

区某旅某坦克连二级上士吴豪得知自

己的诉求被纳入旅办实事计划，迫不及

待向战友分享喜悦。

“现在，旅机关为兵服务质效比以

往明显提高了。”旅组织科干事肖杰讲

起一段难忘经历。今年初，他到装步三

连当兵蹲连。为了摸清机关为基层办

实事计划落实情况，他专门组织了一场

座谈会。

座 谈 开 始 后 ，一 些 官 兵 踊 跃 发

言。“旅里为我们建起制氧站，现在大

家 实 现 了‘ 吸 氧 自 由 ’”“ 训 练 场 设 备

损 坏 ，连 里 上 报 不 久 ，机 关 就 派 人 解

决 了 ”…… 听 到 这 些 点 赞 ，肖 杰 心 中

暗 喜 。 没 想 到 ，一 天 后 的 训 练 间 隙 ，

连队几名官兵反映的情况，让肖杰脸

上发烫。

“驻地距离体系医院太远，每次外

出看病都很难”“报销差旅费反复提交

材料，机关也不告知具体流程”“晾衣房

光建起来可不行，很多功能还需要完

善”……

官兵们会上会下的反馈为何差别

如此之大？经过与官兵深入交谈，肖杰

逐渐了解了实情。原来，在办实事过程

中，机关个别科室缺乏调查研究，将一

些长期工作或年度例行任务纳入办实

事计划，比如组织专业骨干培训、完善

营区绿化等，与官兵的切身利益和迫切

需求相去甚远。

“为基层办实事，就要办到官兵心

坎上。”在随后举办的双向讲评会上，该

旅领导的话掷地有声。经过讨论，他们

决定采取调查问卷、座谈问询、开通“官

兵之声”网上信箱等方式收集汇总官兵

的急难愁盼问题。

前不久，装步三连一级上士蒋超

休假归队后，给“官兵之声”写信反映，

驻地离机场、火车站距离较远，乘坐公

共交通十分不便，不少官兵因此耽误

了行程。

看到来信，运输投送科助理周冯立

即回复：“请战友放心！运输投送科将

与地方交通公司合作，安排专车接送休

假官兵。”没过几天，蒋超就看到“休假

专车”出现在营区门口。

“机关办事效率太高了，说到马上

做到！”谈及此事，蒋超欣喜地说。

他不知道的是，为了确保为基层办

实事计划落到实处，该旅纪委建立了跟

踪问效机制，督导各业务科室按照官兵

诉求和时间节点推进各项工作，并严格

追责问责。

笔者了解到，今年上半年，该旅已

帮助基层解决子女入学、家属就业、涉

法纠纷、办理贷款等难题 20 余个，100

余名官兵因此受益。
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下图：近日，海军某部组织

实弹射击训练，锤炼部队遂行

任务能力。

甄 浩摄

右图：盛夏时节，第 76 集

团军某旅在复杂气象条件下开

展飞行训练。图为编队在大雨

中起飞。

王 涵摄

营连日志 基层暖新闻

事物的发展变化是一个渐进的过

程。一个新训法的诞生，必然经历一番

磨合、调整、改进等，才能日臻成熟。海

军某部某连官兵的这段经历提醒我们，

对待基层创新，既要有容错试错的度

量，也要有静待花开的耐心。

当前，基层官兵的学历越来越高，

知识面越来越广，能力素质越来越强。

发挥好这些官兵的专业特长，使其有用

武之地和展示才华的平台，对开展基层

创新至关重要。这几年，本版刊登了不

少关于基层创新的金点子、好办法，但

不可否认，在充分释放基层创新活力方

面，个别单位还做得不够。其中一个很

重要的原因，就是急功近利、缺乏耐心，

一味追求“速成”和“速效”。

须知，判断一项创新探索是否科学

合理、一种经验做法是否实用管用，固

然要在战斗力标准之下进行衡量评判，

但要尊重事物发展规律，既不能揠苗助

长，也不能半途而废，较为理想的做法

是施之以阳光、肥料、水分等，让树按树

的年轮生长，让花按花的周期开放。

基层是部队全部工作和战斗力的

基础，也是军事创新的源头活水。鼓励

创新，需要“硬件上”的支持，也少不了

“软件上”的助力。这个“软件”包括意

愿、态度、情感、看法等，其作用和影响

不容忽视。我们常说，要充分尊重基层

官兵的主体地位和首创精神，“尊重”二

字意味深长，有时候只需带兵人静静地

看着，投之以赞许欣赏的目光，一粒“创

新”的种子就会自然而然地开花结果。

要有静待花开的耐心
■刘伟祺


